

# LA RED VA



Inicio

Contenido

Notas de Calendario

Con Sabor a...

Galeria

Contacto

"31 años a favor de una educación digna, inclusiva



La Red Va, Nº 687 Año 18 Marzo de 2015

Tema del Mes



Logo asamblea.png

Para el primer boletíbn de la Red Va en el año 2015, provocamos la reflexión en torno al Seminario Internacional Más allá de Beijing +20: Retos y perspectivas de las Mujeres y la VII Asamblea General Ordinaria de la REPEM, realizada del 13 - 16 de febrero, en La Habana Cuba. Además de las reflexiones de nuestras socias y aliadas entorno al balance general de los derechos de las Mujeres.



#### Tema de Actualidad

Este mes de Marzo reflexionamos sobre los nuevos caminos en el 2015 y la Asamblea General Ordinaria de la REPEM LAC Reconocemos la lucha de nuestras compañeras, por los derechos humanos y los derechos de las mujeres.



#### Repem en Movimiento

REPEM se mueve en el Seminario Internacional Más Allá de Beijing +20 Retos y perspectivas de las Mujeres

REPEM se mueve en La VII Asamblea General Ordinaria



#### Con Sabor a..

En esta oportunidad, en "Con Sabor a" presentamos reflexiones de nuestras compañeras de SEMLac y versos entorno al 8 de marzo.



#### Notas de Calendario

Boletines informativos, seminarios internacionales... esto y mucho más en nuestras notas de calendario.



### CONTENIDO

### **EDITORIAL**

### CONTINUANDO LA UTOPIA POR NUEVOS CAMINOS

En el mes de Febrero se llevó a cabo el Seminario Internacional Más Allá de Beijing +20 Retos y Perspectivas de las Mujeres y la VII Asamblea General Ordinaria de nuestra red, luego de aproximadamente 6 meses de preparación, por parte de la Coordinación Regional y el comité de la Asamblea, nos reunimos en la ciudad de La Habana, Cuba entre el 13 y el 16 de febrero.

Con mucha emoción logramos llegar a Cuba aproximadamente 30 organizaciones, para re-encontrarnos y compartir en el Seminario Internacional, además de representantes de organizaciones hermanas como la Federación de Mujeres Cubanas, CEAAL y CLADEM, y dos de las agencias de cooperación que nos han apoyado los últimos años, DVV Alemania y We Effect (Centro Cooperativo Sueco).

La instalación del seminario fue el día 13 de febrero en horas de la tarde y su desarrollo entre el 14 y 15 hasta el mediodía. Abordamos interesantes debates sobre las agendas y las vidas de las mujeres en el contexto internacional; el tema de educación y economía del cuidado, y particularmente sobre el tema de las estrategias para lograr una educación a lo largo de toda la vida para las mujeres. Con la estrategia de paneles y seminario taller, logramos generar un proceso que plasmó las diferentes voces de las participantes, sus inquietudes, discusiones y realidades que se construyen desde las organizaciones de las cuales hacen parte.

Los dias 15 y 16, abordamos la VII Asamblea General Ordinaria, donde logramos sentar las bases para el trabajo de los próximos tres años de la REPEM, y se ratificó el compromiso de continuar trabajando por la defensa y promoción del derecho humano a la educación de las mujeres, así como seguir construyendo utopías y los caminos para lograr nuestros sueños.

Renovamos nuestro Consejo Directivo y las compañeras María Ixmucané Solórzano (Guatemala), Alicia Villanueva (Perú), Vicenta Camusso (Uruguay), Elizabeth Ferreras (México), Monserrat Arévalo (El Salvador) e Hilda García (Colombia), fueron elegidas como nuevas integrantes del Consejo Directivo de la REPEM. Patricia Jaramillo fue reelegida como Coordinadora Regional. Agradecemos a todas las organizaciones socias por su participación e intercambio de aprendizajes y experiencias.

Finalmente, este número de la RED VA está llegando a ustedes a mediados del mes de Marzo, pues la participación en la CSW59, ocupó gran parte del tiempo en estos días. En este evento participaron cerca de 10.000 mujeres de todo el mundo y aunque tenemos la frustración de que el documento de la Declaración no fue discutido con la sociedad civil, las organizaciones de América Latina y El Caribe, realizamos una declaración política, posicionando nuestra inconformidad por la falta de transparencia en el debate del Documento de la CSW, que evidencia la pérdida de democracia y participación para la Sociedad Civil en este proceso. Invitamos a todas las organizaciones de mujeres de la región para que hagan seguimiento a este proceso.

Equipo Redva Bogotá, Marzo de 2015



# CONTENIDO TEMA DE ACTUALIDAD

#### Elba Núñez

Coordinadora Regional del Consejo de América Latina y el Caribe para la Defensa de los Derechos de la Mujer - CLADEM. Aquí sus reflexiones compartidas en una conversación amena con la RED Va. Entre otros temas se refirió a los desafíos en la agenda internacional de las mujeres en el 2015.

"Ponerle un candado a lo que hace veinte años conquistamos, pero además decir que los derechos humanos son progresivos, no abrir ninguna posibilidad de revisar lo que hemos conquistado, creo que hoy no tenemos la correlación de fuerzas que tuvimos hace veinte años, hay que conseguir que se reafirmen los compromisos pero también conseguir el principio de progresividad desde la idea de la educación como derecho humano, que tiene que ser interdependiente, condición para el ejercicio de otros derechos".

Red va: Desde su ejercicio en la coordinación de CLADEM otra de las organizaciones que trabaja el tema de la educación en la región ¿qué balance hace del tema de las mujeres y las agendas internacionales?

Elba: En primer lugar muy contenta de haber sido invitada a este espacio tan estratégico de reflexión en torno a los avances de lo que ha sido la lucha por el derecho a la educación no sexista, la economía del cuidado y sobre todo la transformación de la vida de las mujeres. En ese sentido me parece que hasta ahora en los temas que hemos estado avanzando, hemos visto de qué manera las agendas internacionales que en estos momentos están siendo revisados; Beijing+20, Cairo+20, Viena+20, Río+20, pareciera ser que la tendencia es que en estos procesos de revisión hay mucha resistencia por parte de los estados, primero para reafirmar sus compromisos y cumplir con sus obligaciones, las brechas se mantienen.

Es cierto que hemos avanzado pero también hay una tendencia hacia el retroceso, en ese sentido el papel clave que tienen organizaciones como la REPEM de seguir trabajando en estrategias de incidencia política, donde no solamente seguimos las agendas internacionales sino que posicionamos posturas que tienden a incidir políticamente y efectivamente que eso se traduzca en la transformación de la vida de las mujeres y en la construcción de una sociedad distinta, una sociedad donde acabe el patriarcado y un modelo neoliberal, mercantilista que sigue oprimiendo la vida, mercantiliza el cuerpo y la vida de las mujeres; y en ese sentido me parece que la discusión que se ha estado dando en términos de lo clave que es, por un lado, recuperar las estrategias que se han estado usando, reinventar nuevas, en una lógica de claridad de por dónde viene. Es decir la lucha tiene que ser contextual; a veinte años después del camino que hemos avanzado, pero hay nuevos retos, nuevas formas de control social y de dominación y también hay un mapa de aliados y aliadas, de movimientos sociales con las que hay que seguir fortaleciendo esas alianzas, en esta lucha que no es solamente de las feministas y que busca la construcción de una sociedad distinta.

Leer Entrevista Completa

### Importante

### Importante

### Importante



Marcela Ballara, compañera de Repem, nos mantiene actualizadas en la información de interes común. Nos comparte interesante documento sobre la financiación para el desarrollo, una mirada retrospectiva al tema, los nuevos debates y las nuevas estrategias. Siga el documento en PDF.

"Rumbo a la Tercera Conferencia de Naciones Unidas sobre Financiación para el Desarrollo: Viejas tensiones y nuevos desafíos emergen En sesión de negociación".

Nicole Bidegain Ponte Mujeres por un Desarrollo Alternativo para una Nueva (DAWN)

Documento



### CONTENIDO

### REPEM EN MOVIMIENTO

## MOMENTOS DEL SEMINARIO INTERNACIONAL, MÁS ALLÁ DE BEIJING +20 NUEVOS RETOS Y PERSPECTIVAS DE LAS MUJERES Y LA SEPTIMA ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE LA REPEM-LAC.

Mujeres representantes de las organizaciones de REPEM de Brasil, Colombia, Ecuador, Guatemala, Honduras, México, Paraguay, Perú, Uruguay, El Salvador, Venezuela y la participación de organizaciones hermanas como la CEAAL, Y CLADEM así como representantes de las agencias de cooperación que apoyan a REPEM como la DVV y EL Fondo Cooperativo Sueco We Effect, se llevó a cabo en la Habana Cuba entre el 13 y el 16 de Febrero la séptima asamblea general y el Seminario Internacional, Más Allá de Beijing+20 Nuevos Retos y Perspectivas de las Mujeres, durante tres días de jornadas intensas en las que se compartió el análisis relacionado con las agendas internacionales y las mujeres, el tema de la economía y el desarrollo, la economía del cuidado, por su puesto las reflexiones y debates en torno al tema centro de la REPEM como es el derecho a la educación.

Se socializaron experiencias y nuevas apuestas de trabajo de incidencia y de procesos organizativos que se adelantan en varios países de la región, en torno al tema de educación, como en Bolivia, en Colombia en Perú, México; de igual forma los adelantos en los campos de investigación, el tema de indicadores. Hicieron parte del debate los nudos, las tensiones que se viven en algunos espacios de interacción y articulación en el movimiento de mujeres de la región.

Otro tema que llamo la atención tuvo que ver con el tema de las articulaciones, de las alianzas estratégicas que son urgentes en estos momentos de cabildeo y de incidencia de cara a las distintas reuniones y encuentros que tendrán lugar en septiembre.

### CONSEJO DIRECTIVO Y COORDINADORA REGIONAL

Las compañeras Ixmucane Solórzano de Guatemala, Alicia Villanueva del Perú, Vicenta Camusso del Uruguay, Elizabeth Ferreras de México, Monserrat Arévalo de El Salvador e Hilda García de Colombia fueron elegidas como nuevas integrantes del Consejo Directivo de la Repem, y la compañera Patricia Jaramillo fue reelegida como Coordinadora Regional.

Felicitaciones a todas las compañeras y sabemos que continuaran Potenciando el proceso sostenido de lucha e incidencia de la REPEM en la región, éxitos en esta nuevo ciclo de trabajo en red.



### Más Fotos...





















En el marco del Seminario Internacional Más Allá de Beijing+20
Nuevos Retos y Perspectivas de las Mujeres y de la Asamblea
Ordinaria de la REPEM-LAC, celebrada en la Habana Cuba el
pasado mes de febrero, la Red Va conversó con Vicenta Camusso de
la Repem Uruguay, nueva integrante del Consejo Directivo de la
Red, estas son sus reflexiones y aportes.

Red va: Su lectura inicial sobre los temas que se han debatido en el Seminario?

Vicenta: Yo creo que lo primero es que este es un proceso de desaprender y volver aprender, eso es lo que permite la REPEM tener la capacidad de analizar, la capacidad de auto mirarnos, y la capacidad de mirar hacia afuera de un modo crítico y también propositivo de mirar nuevas estrategias para mejorar la vida de las mujeres, desde nuestro campo de actuación que es la educación.

Red va: Cuál considera debe ser la estrategia a caminar con otras organizaciones hermanas, para seguir jalonando nuestras agendas para lograr que el tema del derecho a la educación se territorial ice en las mujeres; en particular en las mujeres indígenas, mujeres afro, y mujeres campesinas?

Vicenta: Yo soy de las que piensa que para el caso de las mujeres rurales, las mujeres pobres urbanas en donde hay mujeres afro, mujeres indígenas y mujeres que no son afro que pertenecen a otras etnias, la estrategia es seguir fortaleciendo la capacidad de aprendizaje de las mujeres en cuanto al fortalecimiento de las ciudadanías: eso es Vicenta: Yo creo que han sido los derechos económicos, el acceso a los derechos económicos, hemos trabajado y peleado mucho por los derechos sexuales y reproductivos, se ha trabajado mucho por los derechos culturales y el derecho a la educación, pero sin embargo quedan ahí, como si fueran cosas de otro planeta y el derecho económico, porque este derecho tiene que ver con las autonomías y la autonomía económica es la columna vertebral para poder hacer cambios, culturales, ciudadanos y cambios en la cotidianidad de las personas, si tenemos mujeres que no tienen el acceso a recursos económicos para alimentar a sus hijos, si no tienen recursos económicos para mejorar calidad de vida, recurso para la salud, todas las otras cuestiones no avanzan . Rompiendo la barrera que tenemos al derecho económico y a la autonomía económica de las mujeres, habrá otras barreras que van hacer más fáciles de romper como las violencias de género, las otras violencias que hay, las violencias sexuales, las raciales; con esto yo no estoy poniendo que el asunto solo sea de autonomía económica, creo que las otras autonomías tienen que estar presentes, pero creo que la autonomía económica si es la más rezagada a nivel de toda la región.

una estrategia fundamental. En tanto una mujer no conozca sus derechos, en tanto una mujer no tenga una participación ciudadana activa que acompañe y complemente las estrategias a nivel de política y a nivel del lobby que hacemos las organizaciones, los cambios podrían ser mucho más lentos de lo que han sido; teniendo mujeres con conocimiento y con información vamos a poder tener mujeres movilizadas por sus derechos, tratando de fortalecer los grupos de base, no solo el desarrollo individual de las mujeres y que tengan las herramientas para hacer incidencia política a nivel de sus territorios, sin esa estrategia base que vo le digo el piso, no podemos alcanzar otros techos.

Red va: ¿El derecho que considera ha tenido menor avance y que debemos impulsar con mayor intensidad en este nuevo ciclo?



Red Va: A otro nivel, y como otro de los retos que hemos compartido en estos días, ¿a qué apostarle para dinamizar mucho más el tema del relevo generacional y específicamente para que se involucren con el tema del derecho a la educación?

Vicenta: Me parece que nosotras tenemos que hacer el análisis de que pasa ahora con los jóvenes, que cosa ya están dadas y que cosas nosotras fuimos construyendo cuando éramos jóvenes, por suerte los jóvenes de hoy ya tienen algunos facilitadores, no todos pero algunos si están, ya creo que hay que volver al concepto que la educación es una de las herramientas para los cambios revolucionarios, la educación no solo vista como la educación formal y académica, sino con mucho más trabajo hacia las otras herramientas educativas que hay, más todavía, en la educación no formal. Yo creo que ahí estaría la clave y también que es bueno que haya cada vez más académicas pero ahora tenemos que ir al otro proceso de que las académicas sean más militantes y los cambios se producen en el territorio, se producen en el trabajo cara a cara con la gente y tratando de alguna manera de ponerse en el lugar de esa otra, ir reconociendo las otredades, para poder construir en conjunto.

Nos agrada socializar con todas y todos nuestros lectores, algunas de las reflexiones y aportes de compañeras de la REPEM, surgidas en el marco de la Asamblea regional y del seminario internacional "Más Allá de Beijing+20 Nuevos Retos y Perspectivas de las Mujeres". Cristina Cucury del Centro de Desarrollo de Difusión y de Investigación en Ecuador, organización afiliada a REPEM

Red va: Cuéntenos ¿cuál es su lectura sobre los temas que tratamos en el seminario Internacional Mas Allá de Beijing\*+20 nuevos retos y perspectiva para las mujeres?

Cristina: En primer lugar a mí me da mucha alegría y muy buena impresión de saber cómo estamos las compañeras de REPEM trabajando a nivel internacional sobre los derechos de las mujeres y en especial el derecho de la educación de las mujeres, no solamente la educación formal sino la educación a lo largo de todas las etapas de la vida de las mujeres y en especial de la que hemos tenido menos posibilidades de formarnos de educarnos. La lucha por introducir la agenda de REPEM en las agendas internacionales para los próximos años me parece importante ese desafío y creo que como REPEM en los diferentes países debemos apuntar a eso, a que se inserte en cada país lo que nosotras estamos trabajando a nivel global.

Red va: Desde la apuesta que como mujeres indígenas se viene caminando ¿Cuáles serían los retos en los próximos años para visibilizar y posicionar el tema del derecho a la educación con las mujeres indígenas y las afro?

Cristina: En la agenda estos sectores están todavía muy invisibilizados y todavía estamos abriendo caminos para las mujeres indígenas y las mujeres afro en muchos países, porque si bien es cierto hemos tenido los mismos problemas, las mismas dificultades de ejercer los derechos todas las mujeres, también es cierto que el mecanismo que se utiliza para ver cómo se implementa es diferente para las mujeres indígenas y afro, somos las que menos hemos accedido a la educación. A través de las cooperaciones, de las organizaciones y el esfuerzo de nosotras mismas, de algunas instituciones públicas se han formado organizaciones de mujeres y por lo tanto han accedido informalmente a través de la educación popular a diferentes tipos de educación en derechos, agricultura, turismo y eso también es su derechos a seguir formándose y capacitándose, yo creo que esa es la lucha por continuar formándose en todo el proceso de la vida a continuar formándose en diferentes áreas y lo que se podría decir la democratización de la educación y la comunicación para las mujeres.

Red va: ¿Cuáles son los aportes de las mujeres indígenas para la sociedad en su conjunto y para las otras mujeres?

Cristina: Yo creo que el aprendizaje y el reto fuerte es la organización, en nuestros países y en especial de donde yo vengo, han dicho las compañeras; sin la cooperación, con la cooperación, las compañeras siempre hemos existido y vamos a seguir resistiendo, exigiendo y tratando de mantener nuestras organizaciones, aportando en lo que podamos para tratar de cambiar este mundo en donde todas y todo quepamos y que todas y todos ejerzamos los derechos sobre todo las mujeres.



En este mes de marzo, dedicado a las movilizaciones, los foros, los actos académicos, la conmemoración, homenaje a las mujeres que han dado su vida en la lucha por los derechos de las mujeres, pero también la celebración por las grandes logros y conquistas de los movimientos de mujeres y de feministas en el mundo, y en la región que se evidencian en legislaciones, políticas públicas, espacios institucionales para el adelanto de las mujeres, se visibilizan en más mujeres empoderadas; son innumerables los avances pero también los retrocesos y el letargo y la quietud por parte de los estados en el cumplimiento de sus compromisos y pactos internacionales con las mujeres del mundo.

Desde la Red Va otra mirada sobre cómo van nuestros derechos.

ILIANAPEREYRA, DE LA REPEM URUGUAY, SU APORTE SOBRE LOS AVANCES Y RETROCESOS EN LOS DERECHOS DE LAS MUJERES.

Red va: Respecto al tema de la economía del cuidado y el panel que sobre ese asunto se abordó en el seminario, ¿cuál es su reflexión?.

Iliana: La economía del cuidado, el sistema de cuidados, se han ido colocando las diferentes posiciones de las compañeras y representantes de otras organizaciones y ha sido un debate muy rico, rescatamos que el espacio de REPEM es una espacio no solo de aprendizaje y de empoderamiento y de ciudadanía que logramos a través de la educación no solo para las mujeres con las que trabajamos sino para nosotras mismas.

Red va:¿ El derecho que debemos jalonar con mayor a fuerza en te nueva etapa?.

Iliana: El derecho a la ciudadanía en toda su concepción, porque en América Latina y en algunos países de la región as mujeres han avanzado mucho en educación por ejemplo, pero eso no supone que solamente con la educación y con una educación formal, eso signifique que la mujer es consciente de su espacio y es consciente además del cuidado de su vida. Muchas de nosotras dedicamos la vida a cuidar la familia, a cuidar una institución y nos descuidamos a nosotras mismas; yo creo que el derecho a cuidarnos y a una vida plena, ahí están todos los derechos y eso muchas de nosotras lo hemos descubierto no hace mucho tiempo y entonces yo creo que el derecho a la ciudadanía plena es fundamental y nos abarca a todas.

### GABY MERTZ, REPEM VENEZUELA.

Red Va: Cuéntenos cuál es el aprendizaje que ha tenido de los temas abordados en el seminario y en la Asamblea de la REPEM LAC?

Gabi: En primer lugar es un privilegio estar aquí en el seminario y en la Asamblea de REPEM, han sido muy importantes todos los temas que se han trabajado y las reflexiones que hemos hecho de lo que han sido estos tres años de gestión para mirar su proyección, conocer tanto la parte teórica como las experiencias de los países que han trabajado los temas deconomía del cuidado educación popular, la incidencia en y el trabajo de la coordinación.

Red va: Cuál considera Gaby es el derecho más rezagado durante estos veinte años después de Beijing?

Gabi: Yo diría que no se h cumplido ningún derecho de la mujer por lo menos en Venezuela hay una fractura muy grande todavía, aunque hay más conciencia sobre los derechos de las mujeres, en las mujeres, existe una brecha muy grande en el cumplimiento y en la exigibilidad. Hay violaciones de los derechos humanos en general que afectan mayormente a las mujeres y como mujeres lo pasamos por alto, nos concentramos sobre todo en el tema de la violencia contra la mujer, pero hay otras violencias como la política y la institucional, hay una violación a muchas libertades, como la de expresión. Ahora cuando hablamos de la economía del cuidado también tenemos que mirar el tema del medio ambiente que nos afecta directamente, yo siento que ahora debemos abarcar otros derechos no solamente los específicos de las mujeres, a esos otros dergechos tenemos que echarle una mirada sobre cómo está afectando la vida de las mujeres, por ejemplo el tema del cambio climático.

Red va: En ese sentido que potenciar de cara al trabajo con las mujeres y las organizaciones allá en el barrio, la vereda, el territorio local?

Gabi: En Venezuela siempre las mujeres han valorado mucho que la REPEM es un espacio donde podemos encontrarnos y reflexionar sin trabas, en confianza y con tranquilidad, que hay respeto a las diferentes opiniones, experiencias y vivencias; yo creo que ese espacio de análisis y de búsqueda para solucionar los problemas y las necesidades, nos ha implicado apostarle a lo pedagógico y a lo metodológico y hay que seguir potenciándolo como Red.



### NOTAS DE CALENDARIO

La organización hermana CEAAL nos informa sobre los diferentes eventos relacionados con la Educación Popular, sus avances y sobre otros temas de interés, ocurridos en la región en el último mes.



CONSEJO DE EDUCACIÓN POPULAR DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE CONSELHO DE EDUCAÇÃO POPULAR DA AMÉRICA LATINA E DO CARIBE KONSÈY EDIKASYON POPILÈ NAN AMERIK LATIN AK NAN KARAYIB ATY KAKUAÁVA TEKOMBO EREHEGUA OTVA AMÉRICA LATINA-PE

La Carta nº 537

Lima, 27 de febrero del 2015 Secretaria General

LINKS

INICIO



ACTUALIDAD

Crece la inseguridad, los conflictos violentos y la represión estatal en las Américas. Clic

**EDITORIAL** 

Cuba. Breves memorias del CEAAL. No hay cambio sin sueño, ni

sueño sin esperanza. Paulo Freire. Clic agui. - Cuba. Freire y el Centro Félix Varela: Dialogo ilustrado. En Alamar Playa, por María de los Angels Vilaboy. Clic agui. - Venezuela. Fundación La Salle de Ciencias Naturales. Il Encuentro

Nacional de Miembros Activos en Margarita. Clic ao - Brasil. Contag. Curso Nacional de Formação para

Mulheres Clic El Salvador, Asociación Ciazo, Sistematización del diplomado 'Aplicación del enfoque de género en instituciones públicas y

rivadas" Clic República Dominica cobra liderazgo en EPJA. Clic

- Fe y Alegría Nicaragua , Lanzamiento de nuevo Manual de Estrategias Matemáticas (MEM). Clicagua - Reunión del colectivo CEAAL Argentina. Clicagua - Paraguay. Asociación Menores Trabajadores de la Calle (CALLESCUELA). IX Encuentro Latinoamericano de niñas, niños y dolescentes trabajadores. Clic

Campaña Mundial por el Derecho a la Educación. Clic Chile. Encuentro "Las Mujeres en el Poder y en la Toma de Decisiones: Construyendo un Mundo Diferente". Clic Guatemala. Mesa de articulación. Clic

México. Grave represión en Guerrero, 10 maestros heridos y 106 detenidos Clic

Día Internacional de la Lengua Materna. La educación inclusiva por medio del idioma y con él – Los idiomas cuentan. Clic

TUALIDAD (Continúa)

AGENDA

Invitación al Seminario Virtual del ICAE. Clic

**VIDEOS** 

- Brasil. O Comité Estadual dos Direitos Humanos de São Paulo e a Campanha Promova Consciência com Educação Popular em Direitos lumanos. Clic

Indígenas tienen mucho para dar al desarrollo post 2015. Clic México. Pobres e indígenas, los más discriminados en Yucatán.

La educación es un antídoto contra la desigualdad Clic - Unión Europea: Decepcionante la labor en la protección de los derechos. Clic acual

GENDA

- Cursos, seminarios, diplomados, encuentros, talleres, coloquios en toda América Latina. Para ver la agenda haz clic

#LaEducacionEsMiDerecho. Para ver el video haz dic Conflictos Mineros en Latino América. Para ver el video haz clic

Links de algunas instituciones que han participado en esta Carta.

EN ESTE NÚMERO...

**EDITORIAL** 

ACTUALIDAD

AGENDA

VIDEOS

LINKS

INICIO

En esté número artículos de interés, sígalos a través de esté link www.ossyr.org.ar



Gacetilla informativa 57 Marzo, 2015









El Observatorio de Salud Sexual y Reproductiva (OSSyR) los invita a acceder su sitio web y conocer más novedades del mes de marzo de 2015.

El OSSyR se empeña en acercarles las novedades mensuales más importantes del campo de la salud sexual y reproductiva en español. Aunque hacemos todo lo posible por conseguir las traducciones de artículos cuyo idioma original es otro, lamentablemente no siempre logramos conseguirlo y por ello optamos por compartirlas en inglés. Esperamos sepan entender.

www.ossyr.org.ar

Lee



### Declaración pública del Sistema de las Naciones Unidas en Uruguay sobre las muertes de mujeres por violencia de género

Uruguay, 25 de febrero de 2015. El Sistema de las Naciones Unidas en Uruguay expresa su conmoción ante los 10 asesinatos de mujeres ocurridos en las 8 primeras semanas del año 2015 y perpetrados en su mayoría por parejas y ex parejas.

A pesar de los significativos avances en la implementación de políticas públicas contra la violencia de género, cada nuevo homicidio pone en evidencia lo que aún resta por hacer para erradicar la violencia hacia las mujeres en Uruguay y alcanzar el necesario cambio cultural que asegure una verdadera igualdad de género.

Según datos de la CEPAL (2014), Uruguay ocupa el primer lugar en América Latina en cuanto a la tasa de mujeres asesinadas por su pareja o ex pareja.

La Encuesta Nacional de Prevalencia de Violencia Basada en Género y Generaciones (2013) reveló que 7 de cada 10 mujeres han vivido algún tipo de violencia basada en género en algún momento de su vida. Esto representa a más de 650.000 mujeres y se manifiesta de manera similar en todos los estratos socioeconómicos y niveles educativos. La mayor ocurrencia de violencia se registra en las relaciones de pareja afectando en mayor medida a mujeres, pero también a las niñas y niños que conviven en el hogar.

El Sistema de las Naciones Unidas en Uruguay reitera su compromiso de seguir colaborando con el Estado y la Sociedad Civil, en particular con las organizaciones de mujeres que trabajan para sensibilizar a la opinión pública al respecto.

Expresamos nuestras condolencias a las familias de las fallecidas y confiamos en el trabajo mancomunado de todos los actores de la sociedad uruguaya para ponerle fin a la violencia y la discriminación en favor de una cultura de derechos humanos y de igualdad de género.





### GÉNERO, IGUALDAD Y POLÍTICAS PÚBLICAS EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE: PROGRAMACION 2015 DE LOS CURSOS A DISTANCIA (E-LEARNING)

Los cursos a distancia (e-learning) que desarrolla la División de Asuntos de Género conjuntamente con el Instituto Latinoamericano de Planificación Económica y Social (ILPES) de la CEPAL se realizan en una modalidad de educación a distancia (e-learning). Cada curso abarca diversas unidades temáticas y cuenta con el apoyo de tutores que son especialistas en la materia, de reconocida trayectoria y experiencia, que orientan a los participantes en sus aprendizajes. A través del análisis de datos, de estadisticas y políticas públicas, de una serie de lecturas, ejercicios aplicados y evaluaciones los cursos desarrollan y fortalecen las competencias de las y los participantes para el manejo de las temáticas abordadas. Los cursos integran también un enfoque en buenas prácticas en el ámbito de las políticas públicas de igualdad de género, que se alimenta a través de las contribuciones de los participantes.

Leer Mas



Nos complace compar,r con ustedes el úl,mo bolega del FRESCE – el primero de 2015 – repleto de información, actualizaciones e historias de la totalidad del programa. Tenemos mo,vos para estar orgullosos de esta fase del FRESCE, y las pruebas irrefutables de las buenas prác,cas y de su impacto ya son apreciables desde abril 2013.

Leer Mas



Nuestros Compañeros y Campañeras de Derecho EPJA nos comparten el video del Seminario: Educación Popular con Jóvenes y Adultos para el proceso POST 2015 y el Encuentro de contrapartes DVV, realizado en la ciudad de La Habana, Cuba en el mes de Febrero, 2015





Declaración política con ocasión del vigésimo aniversario de la Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer Declaración Política

Political Declaration



Posicionamiento

Statement

Posicionamiento de organizaciones de mujeres, feministas y otras de la sociedad civil de América Latina y el Caribe



### AQUÉ EN CON SABOR A.....

### OCHO DE MARZO

Por un nuevo y diferente ocho de marzo.... En el que celebramos Con nuestras voces y silencios Una jornada más, Un día más, Una marcha más...

> De conmemoración, De lucha, de rebeldía, De desobediencia:

De ideas más largas que cabellos, De aspiraciones más altas que zancos De exigencias tan justas como el amor.

Por este nuestro día; El de las mujeres que han ofrendado sus vidas Por las nuestras, Por nuestras hijas y las suyas... Por un nuevo y diferente ocho de marzo.

Isabel Agatón Santander





Género y comunicación: una mirada desde la prensa local M.Sc Mayra García Cardentey\* [14-02-2015]



Documental resultante de la estrategia de género, presentado en un evento internacional sobre género y comunicación. SEMlac

los medios de prensa locales de Cuba?"

crónica, el reportaje, el comentario".

Semejante respuesta de un directivo de uno de de la carrera de Periodismo occidente ubano pone sobre el tapete, más que un diagnóstico sobre la presencia o no de un enfoque inclusivo en los medios territoriales, una profundización en la existencia del fenómeno, sus causas y posibles estrategias y resolutivas.

Al interior de los medios de comunicación, en Esta estrategia fomentó, en la primera fase de su caribeña, de género. La cuestión ha sido descrita en estructuras innumerables eventos y trabajos científicos.

mediática pertinencia, especialmente desde la prensa integrantes. local, comprometida con la urgencia del

pasado año en la totalidad de medios de prensa carácter plenamente de la provincia Pinar del Río (a 147 kilómetros democrático. Guerrillero Guamá, determinó medulares elementos que influyen en esta desacertada perspectiva de 1- De carácter comunicacional: género.

momentos, el personal periodístico ha recibido la realización del diagnóstico previo, fue posible

-"¿Qué entiende por perspectiva de género en De igual manera, las acciones específicas abarcaron no solo al personal periodístico sino -"Bueno, los géneros, sí, los potenciamos: la a las fuentes de información, directivos, decisores de políticas de difusión y estudiantes órganos de prensa locales del futuros profesionales del ramo. En tanto, se estableció como necesidad de la proyección estratégica brindarle organicidad y organización a una adecuada perspectiva de género en los medios de prensa locales, en tanto potenciar el trabajo en equipos creativos y conjunto de acciones en aras de posturas atender, asimismo, las particularidades de cada

coexisten aplicación, una postura activa en los gestores prácticas estereotipadas y cuestionables rutinas del proceso porque proyectó vínculos, modelos que conllevan a una inadecuada perspectiva de aprendizaje, espacios de socialización, más dinámicas componentes discursivos atractivos en el Trascender un análisis de contenido o agenda proceso. De igual modo, tomó como referente ahondar en los esencial el contexto social donde operan las elementos condicionantes resulta de mayor motivaciones, intereses y valores de sus

Los criterios esgrimidos por los sujetos del proceso e interventores en los diferentes niveles Localizando la perspectiva de género Más allá de la estrategia permitieron determinar de patentizar la existencia de un enfoque elementos generales básicos para su parcial y prejuiciado, un estudio realizado el estructuración y aplicación, y le confirieron un participativo

de La Habana): Telepinar (telecentro local), De la estrategia general se derivan tres líneas Radio específicas:

Como componentes significativos destacan, Se propuso la creación de productos desde el punto de vista de los constructores comunicativos desde una adecuada perspectiva de la agenda mediática, la falta de de género en los medios de prensa locales como conocimientos en torno al tema. Por eje transversal en los procesos sustantivos. Con escasa y aleatoria preparación teórico-práctica en este sentido, con una capacitación basada, en lo esencial, en diplomados y talleres cursados en el Instituto Internacional de Periodismo José Martí o como parte del Programa Nacional de Capacitación en temas de género. Sin embargo, existe poca socialización o replicación en los demás sujetos de la comunidad mediática.

En otros periodos se ha desatado una sobresaturación en el plano de la instrucción, con cursos y talleres mal enfocados y poco efectivos, que lejos de potenciar una postura activa en cuanto al tema provoca un efecto boomerang, que solo posiciona al género como un "tema de moda". Se enmarca aquí, como consecuencia de malas praxis pedagógicas, una falta de reconocimiento a la importancia de una adecuada perspectiva de género en los medios de prensa locales y de cuánto puede tributar esto en beneficio de la comunidad.

Esta ausencia motivacional en el sector profesional de la prensa pinareña se alimenta, en buena proporción, de una concepción reduccionista del área de conocimiento asociado al tema, que solo la enmarca a intereses organizacionales -dígase Federación de Mujeres Cubanas (FMC) y algunos gremios agrícolas que potencian programas de género en sus acciones-, o a miradas simplistas sobre el fenómeno como consecuencia de las relaciones de dependencia con las fuentes de información.

Bajo tal aspecto, resulta válido señalar las insuficiencias teóricas y metodológicas para acometer una adecuada cobertura mediática sobre temáticas afines, que quedan limitadas a campañas promocionales en fechas señaladas como el Día de la Mujer o el de las Madres, la Jornada por la No Violencia contra Mujeres, como si dialogar de género sea solo referenciar tópicos para "ellas". La producción periodística sobre el tema es básicamente informativa por el deficiente empleo de la variedad de recursos comunicativos en función de visiones más inclusivas.

Dentro de esta postura limitada sobre los tópicos y géneros periodísticos puestos a disposición de un discurso plural, incide la sectorialización en la prensa local, que distribuye áreas de desempeño social (agricultura, cultura, ciencia y tecnología, deportes, economía) dentro de la redacción. Abordar "temáticas de género" compete entonces a quienes "atienden la FMC", según trascendió en las entrevistas y grupos focalizados.

#### Estrategias de género en la prensa

Con esta errónea equivalencia género/mujeres, se desatienden determinadas materias que tributan, en importante medida, a una identificar como una de las problemáticas el ámbito rutinario interno y externo de los medios, lo cual permitió interpretar la realidad.

Entre las principales acciones estuvo identificar un conjunto de temáticas, enfoques, sectores y esferas en materia de relaciones de género, ausentes de la agenda mediática, para desarrollarlos en la prensa local. También la sensibilización en estos tópicos de los Consejos de Dirección.

Se han realizado desde entonces más de una treintena de productos comunicativos en los tres medios, de ellos varios premiados en concursos provinciales y nacionales. Es válido resaltar en ello el testimonio audiovisual Alterego, ganador del Concurso Nacional de periodismo audiovisual Ania Pino; el reportaje El otro que no soy: transformismo en las artes escénicas, premio en el Evento Regional de Género y Comunicación que organiza la Unión de Periodistas de Cuba; entre otros.

#### 2- De carácter pedagógico:

Se concibieron asignaturas optativas con enfoque de género para la carrera de Periodismo de la Universidad de Pinar del Río y la capacitación del colectivo periodístico de los medios de prensa provinciales y otros sujetos del proceso.

En la prensa local contemporánea se concibió, al menos teóricamente, que los procesos sustantivos de los órganos de prensa vinculados a estos modos de hacer, fueran diseñados académicamente también desde una adecuada perspectiva de género. Pero, en la práctica, los procesos de formación profesional del periodismo no son diseñados desde el significado holístico de tributo a esto, y por consiguiente no se ejecutan acciones para su implementación en los planteles educativos.

Con el objetivo de potenciar una capacitación pre y post profesional con enfoque de género y de carácter transversal en la carrera de Periodismo, se enfatizó no solo en la capacidad de dicha perspectiva para atravesar las asignaturas del currículo o los procesos de enseñanza y aprendizaje, sino también en su potencialidad para interrelacionar el sector universitario periodístico con los medios de prensa locales y su entorno, acorde con su encargo social.

Las acciones comprendieron la puesta en marcha de asignaturas en el currículo optativo de la carrera de Periodismo, como Género y Comunicación, Periodismo e inclusión social y Semiótica de la imagen. Como resultado final, se produjeron una serie de materiales comunicativos como la campaña Las apariencias engañan, el conjunto de mensajes de bien público Por la unión legal entre iguales

perspectiva de género más justa, desde su componente medioambiental, pluricultural, racial, políticogubernamental o a partir de prácticas de liderazgo, empoderamiento y protagonismo de actores locales.

Ello se traduce en una inadecuada planificación de las rutinas productivas en aras de perfeccionar los procesos sustantivos de la perspectiva de género en la prensa local. No se planifican más intencionadamente coberturas de ese tipo ni se aprovechan las potencialidades que poseen en las condiciones tecnológicas y la disposición de personal para ello.

Enumerando tales aspectos resaltan en la triangulación de datos tres elementos que influyen, negativamente, en proyectar una participativa e inclusiva perspectiva de género en los medios de prensa locales pinareños. En funciónde ellos se articuló una estrategia multidimensional que describimos a continuación.

#### Por un discurso plural. Estrategia para la prensa local

A partir de las principales dificultades señaladas y como parte de los resultados del diagnóstico realizado en los medios locales por un equipo de la Universidad de Pinar del Río, se procedió al análisis de las aspiraciones y necesidades de los sujetos claves implicados en el proceso. Con este fin se realizaron diversos mecanismos investigativos, con vistas a dilucidar una perspectiva democrática, colectiva y participativa que entroncara la estructuración de una estrategia para incorporar la perspectiva de género en la prensa local pinareña.

Puntos coincidentes dentro de la propuesta a implementar tuvieron en cuenta varios procesos sustantivos como la formación profesional, la capacitación postgraduada, las rutinas productivas, el establecimiento de políticas editoriales y una mayor organización en el trabajo reporteril. y conjuntos de reportajes sobre estereotipos de género asociados a las áreas de desempeño culturales.

Es una realidad que para lograr una adecuada perspectiva de género en los medios de prensa locales se exige preparación de aquellos que realizarán el proceso desde sus estructuras. Por ello, ha sido concebida una preparación continuada, en materia de periodismo y género, que incluya a todo el personal periodístico del medio.

#### 3- De carácter investigativo:

Esta última línea incluyó el desarrollo de trabajos de año, diploma y grados científicos en aras de analizar necesidades y brindar soluciones al fenómeno.

En este apartado se definió, en el trabajo metodológico de la carrera y la formación post graduada, una línea de investigación relacionada con una adecuada perspectiva de género, especialmente con temas específicos que lo vincularan a esferas interculturales como religión, racialidad, comunicación, entre otros. A la par se realizaron talleres de investigación y

A la par se realizaron talleres de investigación y se potenció la participación científica en el Evento Género y Comunicación, auspiciado por la UPEC.

Como resultado de ello se completaron tres investigaciones: Masculinidades en la televisión local (tesis para la producción); Mujeres en el deporte, conjunto de testimonios (tesis para la producción) y Perspectiva de género en el periodismo cultural y deportivo en la prensa local. Estudio comparativo. Estas líneas estratégicas estuvieron interrelacionadas entre sí y no se manifestaron en forma independiente. Tras su cumplimiento se valoró la eficiencia y eficacia de la estrategia general, con la consiguiente apreciación de cada una de las líneas específicas y de sus correspondientes acciones.

Concebir a la prensa local desde una perspectiva de género ayuda a desmontar viejos paradigmas y rutinas productivas. Además, promueve el debate en los medios locales con un discurso inclusivo y multiplicador, que puede ser aplicable en otros órganos de prensa del país teniendo en cuenta circunstancias y contextos.

\* Licenciada en Periodismo. Máster en Ciencias Sociales. Directora de la Revista Alma Mater.